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虽然区块链的概念再一次被炒得热火朝天，但
是回观过去，区块链几次起伏，似乎透露着这股暗
潮所面对的挡路礁石并不简单。

叶军辉认为，当前区块链技术已经在有些行业
产生了商业价值，但是大多数行业仍在摸索融合路
径的阶段。“在我们的理想蓝图中，一条链条中的
各主体积极参与其中，能让数据的价值最大化。但
是，有时候我们也会面对这样的疑惑，链条上的核
心企业在自身利益没有显著影响的背景下，为什么
要积极配合？这引出的可能就是基础建设保障的问
题，发展区块链，还需要法律层面的完善。”

这一点获得了在座专家们的认同。如在贸易金
融领域，区块链可以在多方交易的背景下，增加资
金可信度，但是在上链之前也面临着订单细碎、梳
理费人力等问题。同样的，企业对于上链数据该如
何选择，企业的核心数据在链上又该如何进行妥善
处理？企这些参与行为就需要政府来引导、规范。

周杰也提出：“我们在实际调研中发现，不少
区块链企业在探索场景的过程中普遍反应，这个技
术落地还是比较困难。比如区块链技术能溯源，那
在上链前的‘最后一公里’又由谁来保障？对于很
多行业来说，如何鉴别上链前数据的真实性非常重
要，这往往意味着这个技术有无落地在该场景中的
价值。”

兼容性不足、性能低下、监管缺失等问题，阻
碍了技术的普及应用。肖晓聪认为，这些问题的根
源还是指向认知缺位：“归根到底，我们现在很难
对区块链技术有一个非常清晰的展望，主要原因还
是因为我们所理解的大数据并不是真正的‘大’，
区块链技术要产生颠覆性的变革，社会中的各要
素，小到一个人，大到一座城市，一定是全面数字
化的。区块链的商业化本质上是区块链作为数据库
技术的商业化；要在区块链领域取得突破也就是在
数据库技术上取得突破甚至领先。”

在这几年中，张柯锋已经陆陆续续考察了数百
家区块链企业项目，他认为，对于“掘金者”来
说，目前最明确的机会就是在未来的一段时间内，
市场上将会产生大量的服务器硬件设备缺口，除此
之外，大多数“致富”路径都还在探索之中。他坦
言：“区块链技术发展至今，还没有形成一个统一
的标准，这让我们很难感知它能为我们带来的改
变。当前区块链技术的目的还是改变生产协作关
系，但是经过长期布局完善之后，区块链一定会对
社会带来颠覆性的变革。就像互联网基于信息长出
了游戏、社交等业态，区块链这颗大树上也会衍生
出特别的果实。”

换个角度，杨喆文的问题其实指向的是另一方面：究
竟哪些领域是最适合当下的上链环境呢？或者哪些行业最
迫切地等待着这个技术呢？

从当下的风向来看，区块链的应用场景，最为人熟知
的还是在金融领域。根据工信部信息中心发布的《2018年
区块链产业白皮书》（下称“区块链白皮书”），区块链的
各类特性提供信任机制，具备改变金融基础架构的潜力；
各类金融资产都可以被整合到区块链账本中，成为链上的
数字资产，在区块链上进行存储、转移、交易。

周杰认为，区块链技术与金融业相结合，将会创造出
越来越多的业务模式、服务场景、业务流程和金融产品。
以供应链金融为例，区块链技术与它就有着天然的适配性。

“供应链金融产业面临的核心问题是中小企业融资难、
融资贵、成本高、周转效率低。这主要是因为供应链中各
个参与方之间的信息相互割裂，缺乏技术手段把供应链生
态中的信息流、物流和资金流打通所导致的。”周杰介绍
道。

而区块链技术能作为的正是信用穿透，既可以满足供
应链上核心企业确权过程，又可以证明债券凭证流转的真
实有效性。在这个生态中，核心企业的信用可以转化为数
字权证，使信用沿着供应链有效传导，降低合作成本，提
高履约效率，从而也能妥善解决中小企业融资难、融资贵
的问题。

这只是区块链技术在金融业的其中一个表现，在贸易
金融、支付清算、金融交易、证券、保险、租赁等细分领
域同样存有落地应用的可能。

除了金融领域，商品溯源也是近年被广泛提及的区块
链应用领域之一。

宁波国研软件公司就在食品安全追溯上持续发力。在
今年的智博会上，他们就展示过自己的一些有趣应用：将
一个苹果放在智慧溯源秤上，“扫一扫”二维码，不仅显示
出产品价格，还“跳”出了一连串关于产品产地、流通环
节、安检等信息……

李仁欣表示，借助区块链技术打造的食品安全联动追
溯体系，打破了各监管部门“信息孤岛”，可实现从田间到
餐桌的安全监控。“通过追踪生产、流通、检测等环节，借
助终端的追溯码，市民可摸清食品的‘来龙去脉’，这对提
高商品质量、使商品价格体系透明化具有重要意义。”

而在人们日常生活的另一个重要场景中，一些改变也
正在悄无声息地进行着。

“改变信息流通差的问题，医疗行业一定是一个重要的
应用场景。”肖晓聪强调道。

早在2014年，东华软件董事长亲自挂帅的区块链研究
院就与IBM有过相关合作。2018年，与腾讯联手后，他们
给区块链应用加了一个场景，瞄准的正是医疗领域。

肖晓聪解释道：“现在，医院的信息化程度很高，但是
不同医院与医疗机构之间的数据是相互隔绝的。我们应用
区块链就是想解决就医过程中的三个关卡，一是实现跨机
构的病例互通，减少大量重复的检查；二是利用加密技术
保护病人隐私；三是药品溯源方面。”
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